



Albania: De Mao a Madoff

En Albania viven 3 millones de personas, mas o menos como en Uruguay. En un territorio que es el 18 % del tamaño de nuestro vecino con el agravante de que el 70% de la superficie esta ocupada por montañas. Cuando una mira Albania desde el aire impacta tanto contraste, montañas prácticamente desiertas con llanuras y valles densamente poblados. El 55% de la población vive en las áreas rurales aunque es muy difícil entender que es lo urbano y lo rural. Cada productor ha recibido teóricamente – porque no esta formalizado aun –, luego de la caída del comunismo, mas o menos 1,2ha con la que debe vivir con su familia.

Albania es el país mas pobre de Europa con 4000 U\$S de PBI per capita, creciendo rápidamente los 4 años pasados. Debido al turbulento proceso histórico, que vivio los últimos 100 años, hay 1,5 millones de Albaneses que viven en la diáspora y se calcula que hay otros 6 millones que tienen ya otras nacionalidades. Los hay en Kosovo, Macedonia, Grecia, Italia, en otros países de Europa y por supuesto en USA. La diáspora fue y es una fuente importante de financiamiento de la economía aunque en los últimos 3 años, con la crisis Europea, muchos Albaneses decidieron regresar a su patria.

Albania tiene una historia intensamente contradictoria, la sensación es como si fuera a contramano del mundo. Sin embargo son inteligentes y despiertos, miran a su pasado no solo como una desgracia sino como un hecho casi inevitable. Los Albaneses piensan que la razón de su falta de fortuna esta en que siempre han sido el margen o la periferia de un gran imperio: los romanos, los otomanos, los rusos. En 1912 un revolución termino con la ocupacion del Imperio turco y poco después abrazaron la causa comunista. El régimen trajo grandes ventajas para la sufrida población, ordeno la economía, invirtió en infraestructura, les dio unidad y pertenencia. Más adelante Hoxha, el líder de la revolución, corto relaciones con Tito, su vecino poderoso, rompió con Stalin y luego se alió con China. Albania fue Maoista aun cuando Mao ya no estaba y en China las transformaciones iban en sentido contrario. Todo en medio de un régimen autocrático, violento, que empobrecía a la población. Todo esto a pocos kilometras de la Italia y Europa floreciente.. Quizá no era un peligro, ni una prioridad. Mientras millones de Albaneses empeoraban su condición, Europa declaraba públicamente sus valores humanitarios. Me pregunto siempre porque Europa no ayudo antes, a alguien le importo alguna vez Albania?. En 1991 cayo el régimen, cuando ya no había muro, ni maoísmo, ni viabilidad.

La primera reacción fue la fuga sobre todo de jóvenes, la privatización de las tierras colectivas y la apertura a una “economía de mercado”. Todo sin orden y con un Estado diezmado. Las consecuencias no tardaron en llegar a los 3 años se comenzó a incubar un sistema financiero del tipo pirámide de Ponzi que estallo en 1997 con un mega default (2/3 de la población estaba afectada). Albania paso de Mao a Madoff en 5 años y en el medio algunos intentaron reestablecer un sistema monárquico.

Las “ruinas” de este proceso son miles de edificios a medio terminar, otros deshabitados, esperando que algún día regresen los hijos que se fueron.

Albania tiene establecido un sistema democrático parlamentario. El actual primer ministro es un artista que fue alcalde de Tirana, la embelleció y modernizó. Cuentan que una de sus primeras medidas fue pintar edificios con colores vivos, muy diferentes a los grises preponderantes. Fue un símbolo de que algo estaba cambiando.

Los desafíos de hoy están en varios frentes: reconstruir un Estado de calidad, Instituciones, crear condiciones para el crecimiento económico sustentable, como incentivar a los emprendedores, como integrarse a Europa y el mundo.

El optimismo proviene de la calidad de su gente, su inmensa humanidad, sus ganas de convertirse en la primera generación luego de varios siglos de poner a Albania a favor de la corriente. Albania es miembro pleno de la NATO y estiman que en 5 años más podrán entrar en el UE. En muchos lugares de Albania la bandera de USA flamea junto a la Albanesa. “Nosotros admiramos USA, es nuestro ideal”.

